

**TINDAK TUTUR ILOKUSI PADA UNGGAHAN
AKUN INSTAGRAM @SANDIUNO**

Yola Mayyola¹

Universitas Muhammadiyah Tangerang¹
Yolamayyola17@gmail.com¹

Intan Sari Ramdhani²

Universitas Muhammadiyah Tangerang²
Intan.sariramdhani@gmail.com²

ABSTRAK

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dan mengidentifikasi implementasinya. Kelancaran Tindak Tutur (Persuasif, Preskriptif, Ekspresif, Komisif, Deklaratif) dari akun Instagram @Sandiuno. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Sumber data penelitian yaitu unggahan akun instagram @Sandiuno. Peneliti menggunakan teknik pengumpulan data yang melibatkan teknik observasi dan teknik mencatat. Analisis data melibatkan beberapa langkah yaitu 1) Reduksi data, 2) penyajian data, dan 3) penarikan simpulan. Penelitian ini bertujuan untuk mengumpulkan informasi dan memasukkannya ke dalam kategori tindak tutur nonverbal. Peneliti juga menarik kesimpulan dari hasil analisis tersebut. Terdapat 28 materi, a) bentuk tindak tutur persuasif dengan fungsi ekspresif dan sugestif, b) bentuk tindak tutur direktif dengan fungsi perintah, pertanyaan, saran dan anjuran, c) ucapan terima kasih, permintaan maaf dan teguran. Terdapat bentuk tindak tutur ekspresif dengan , d) Diupload ke format suara proxy hilang akun Instagram @Sandiuno, e) Format baterai suara notifikasi dengan fungsi kirim. kategori, dan ucapan ilokusi yang paling sedikit adalah kategori persuasif.

Kata Kunci : Tindak Tutur, Ilokusi, Instagram

A. PENDAHULUAN

Bahasa yang digunakan dalam komunikasi merupakan alat penting untuk mengungkapkan pikiran, gagasan, perasaan, dan tindakan manusia. Saat ini, tidak hanya komunikasi langsung, tetapi komunikasi tidak langsung dimungkinkan. penggunaan media sosial merupakan komunikasi secara tidak langsung. Media sosial yang paling populer saat ini adalah Instagram. Instagram sangat mudah digunakan, memiliki konsep dan tata letak yang sangat modern, terus diperbarui dan menawarkan fitur-fitur menarik agar pengguna Instagram tidak bosan sendiri.

Tindak tutur atau tindak tutur dilakukan dengan menggunakan kata, frasa, dan kalimat sesuai dengan makna kata, frasa, dan kalimat tersebut. Tindak tutur ini dapat disebut (tindak mengatakan sesuatu). Tindak tutur menurut Austin (Olagunju, 2016:52) yaitu, lokusi, ilokusi, dan perlokusi. Ketiga jenis tindak tutur merupakan tindakan yang

digunakan menyampaikan, memberikan informasi dan memberikan pemahaman audien agar mengerti pesan yang disampaikan pembicara. Tindak tutur ilokusi merupakan tindak tutur yang terpenting dalam kajian dan perlu dikaji karena terkait erat dengan tuturan (Frandika dan Idawati, 2020).

Searle (dalam Leech, 1993:163-165) mengelompokkan tindak ilokusi menjadi lima jenis, yaitu (1) asertif, (2) direktif, (3) komisif, (4) ekspresif, dan (5) deklatif. Fitriah, dan Fitriani, (2017) menyatakan tindak tutur dibagi menjadi lima yaitu 1) tindak tutur ilokusi asertif merupakan tindak tutur ilokusi yang mengatur pembicara dengan kebenaran proposisi yang diungkapkan. 2) tindak tutur ilokusi direktif merupakan tindak tutur ilokusi dengan tujuan menghasilkan efek tindakan yang dilakukan oleh pembicara. 3) Tindak tutur ilokusi ekspresif merupakan tindak tutur ilokusi bertujuan untuk menyatakan sikap psikologis penutur terhadap suatu keadaan. 4) Tindak ilokusi komisif merupakan tindak tutur ilokusi bertujuan untuk melakukan tindakan di masa depan. 5) Tindak tutur ilokusi deklarasi merupakan tindak tutur yang bertujuan menghubungkan isi tuturan dengan kenyataannya.

Ada banyak akun di Instagram, namun untuk penelitian ini, peneliti menganalisis nama akun @Sandiuno. Teks akun @Sandiuno memiliki makna tersirat, jadi lebih baik memikirkan tindak tutur lisan yang juga memberikan informasi spesifik tentang tindakan tertentu. Akun instagram @Sandiuno di Instagram menunjukkan tindak tutur ilokusi (persuasif, direktif, ekspresif, motivasional, dan deklaratif). Oleh karena itu, tujuan penelitian ini yaitu mengetahui tindak tutur ilokusi dalam akun instagram @Sandiuno.

B. METODE PENELITIAN

Penelitian ini peneliti menggunakan penelitian kualitatif. Data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu ujaran tindak tutur ilokusi dalam akun instagram @Sandiuno bulan Januari-Juni 2018. Sumber data penelitian yaitu unggahan akun instagram @Sandiuno. Peneliti menggunakan teknik pengumpulan data yang melibatkan teknik observasi dan teknik mencatat. Analisis data melibatkan beberapa langkah yaitu 1) Reduksi data. Reduksi data dilakukan untuk memisahkan semua data per satuan. Materi disusun secara sistematis untuk membantu peneliti melakukan observasi dan mendapatkan gambaran umum dari observasinya. Reduksi data juga dapat digunakan untuk memudahkan penyandian data menurut kategori. Percaya diri, bertekad, ekspresif,

hati-hati, dan bermakna, akun Instagram @Sandiuno menuliskannya. Penyajian Data (Data Display) Langkah selanjutnya dalam analisis data kualitatif setelah reduksi data adalah penyajian atau tampilan data. Dalam penelitian kualitatif, penyajian data dapat berupa uraian singkat, bagan, hubungan antar kategori, flowchart, dll. Dalam penelitian kualitatif, materi disajikan terutama dalam teks naratif. Melihat data memudahkan untuk memahami apa yang terjadi dan merencanakan pekerjaan di masa depan berdasarkan pemahaman itu. 3) Menarik/membenarkan kesimpulannya Pertama, peneliti mencoba membaca banyak informasi dari berbagai sumber, terutama penelitian sebelumnya. Pahami informasi yang dikumpulkan dan buat keputusan. Setelah data dikumpulkan, kesimpulan yang lebih pasti dapat ditarik.

C. HASIL PENELITIAN

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, peneliti memperoleh jumlah realisasi tindak tutur Ilokusi mencakup persuasif, direktif, ekspresif, wajib dan deklaratif pada unggahan caption akun @Sandiuno di Instagram bulan Januari-Juni 2018. Data menunjukkan bahwa bentuk Pidato ilokusi meliputi sampai dengan 28 tanggal, antara lain:(1) 12 data formulir pernyataan bahasa, (2) 11 data formulir bahasa kebijakan, (3) 3 data formulir pernyataan bahasa, (4) formulir bahasa wajib yang tidak ada di judul akun @Sandiuno, dan (5) formulir deklarasi bahasa 2 data Ini diperoleh dengan melengkapi data yang dibuat sebagai bagian dari proses analisis dengan mendengarkan pernyataan akun @Sandiuno dan kemudian mencatat mana yang termasuk dalam tindak tutur ilokusi.

Informasi juga dikumpulkan sehubungan dengan pertunjukan pidato ilokusi, termasuk: (1) Dari 4 fungsi persuasif, tanda tangan akun @Sandiuno di Instagram hanya memiliki 2 fungsi yaitu terdapat 11 fungsi tanggal dan dari 5 fungsi pengajaran tersebut terdapat 1 fungsi tanggal (2), hanya 3 fungsi yang tercakup dalam penulisan akun @Sandiuno di Instagram yaitu mensyaratkan 5 tanggal, menunjukkan 4 tanggal, dan merekomendasikan tanggal untuk 2 (3) dari 5 fungsi penting, judul akun Instagram @Sandiuno hanya memiliki 3 fungsi. , yaitu terima kasih 1 data, maaf 1 data dan bersalah 1 data (4) dari lima fungsi KPU, sama sekali tidak ada informasi yang dapat ditemukan di caption akun @Sandiuno di Instagram karena caption yang diunggah tidak mengungkapkan fungsi janji dan penawaran (5) dari lima fitur notifikasi, hanya 1 fitur

yang masuk dalam judul akun @Sandiuno di Instagram yaitu. ada 1 data untuk ditransfer.

Tabel 1. Fungsi dari Bentuk Tindak Tutur Ilokusi

No	Bentuk Tindak Tutur Ilokusi	Fungsi Dari Bentuk Tindak Tutur Ilokusi	Jumlah
1	Asertif	- Menyatakan	11
		- Menyarankan	1
2	Direktif	- Memohon	5
		- Menasehati	4
		- Merekomendasi	2
		- Berterima Kasih	1
3	Exspresif	- Meminta Maaf	1
		- Menyalahkan	1
4	Deklarasi	- Berpasrah	2
JUMLAH			28

Beberapa contoh analisis penelitian ini antara lain sebagai berikut:

Data 1 :

Subhanallah betapa hijau dan indahnya pemandangan dari Tawale yang terletak di Halmahera Selatan, Provinsi Maluku Utara ini. Bahkan sangking indahnya sampai disandingkan dengan Raja Ampat.

Sungguh saya merasa Tawale memiliki potensi luar biasa menjadi destinasi wisata unggulan di masa depan. Walaupun sekarang destinasi ini sudah menjadi tulang punggung ekonomi Maluku Utara, ada baiknya jika kita naikan levelnya ke skala Indonesia, sehingga bisa berkontribusi dalam memastikan ikhtiar penciptaan 4,4 juta lapangan kerja baru berkualitas di tahun 2024 bisa terwujud.

Tuturan data 1 mengungkapkan kebenaran tentang apa yang terjadi di provinsi Maluku Utara. Terdapat dalam tindak tutur ilokusi kategori persuasif yaitu pernyataan yang mengandung makna menghubungkan penutur dengan kebenaran yang diungkapkan pada akun @Sandiuno. Tuturan yang dimaksud dalam caption termasuk dalam fungsi ekspresifnya betapa hijau dan indahnya pemandangan dari Tawale yang terletak di Halmahera Selatan, Provinsi Maluku Utara ini. Bahkan sangking indahnya sampai disandingkan dengan Raja Ampat.

Data 2

Selamat pagi netizen semuanya....

Saya mau kasih rekomendasi kuliner super lezat nih jika kalian berwisata ke Tawale Halmahera Selatan, namanya adalah 'Ikan Tuna Bakar Sambal Dabu-dabu' yang warnanya sangat menarik dan kelezatannya juga sungguh menggugah selera ditambah dengan singkong yang semakin memastikan kenikmatannya. Jangan lupa sering-sering jajan kuliner ya guys kalau ke Tawale, dengan begitu kalian berkontribusi pada kesejahteraan masyarakat lokal dan terciptanya lapangan kerja.

Tuturan data 2 mengungkapkan mengenai salah satu kuliner super lezat di Provinsi Maluku Utara. Tuturan data tersebut termasuk ke dalam tindak tutur ilokusi kategori direktif, yaitu tuturan yang mendorong lawan bicara untuk bertindak. Tuturan informasi ini termasuk dalam fungsi untuk merekomendasikan kepada pembaca akun @Sandiuno untuk menikmati makanan khas provinsi Maluku Utara.

Data 3:

Walaupun cuma beberapa menit bertemu Mama @nurasiauno alhamdulillah rasa kangen saya terobati. Hari ini saya harus menghadiri acara Kongres Pemerintah Daerah se-Asia Timur ke-11 yang dimana Jawa Barat terpilih menjadi tuan rumahnya, bangga. Inilah saat yang tepat untuk mempromosikan pariwisata Jabar ke negara-negara Asia Timur yang otomatis akan memberikan dampak ekonomi untuk masyarakat kita serta menciptakan peluang usaha dan lapangan kerja baru berkualitas.

Tuturan data 3 mengungkapkan mengenai seseorang yang merasa Kangen dengan istrinya. Tuturan tersebut termasuk ke dalam tindak tutur Ilokusi, yang termasuk dalam kategori ungkapan. Ungkapan yang menyatakan atau menunjukkan sikap psikologis penutur terhadap situasi.

Data 4

Innalillahi wa Inna ilaihi roju, saya turut berduka cita atas musibah gempa yang terjadi di Cianjur, Jawa Barat dan sekitarnya. Gempa berkekuatan 5,6 SR menyebabkan banyak rumah roboh, melukai 100 orang dan menewaskan 20 orang. Semoga saudara-saudara kita yang terlindung disana menjadi kuat dan selalu dalam lindungan Allah swt. Amin. Inilah saatnya kita dapat berbagi dan menawarkan bantuan kepada saudara-saudari kita yang menderita.

Tuturan data 4 mengungkapkan bahwa Allah adalah Yang Maha Pengasih lagi Maha Penyayang. Sebagai umat Islam, ketika kita menghadapi masalah atau cobaan, kita harus bersabar dan ini berarti Allah mencintai kita dan tidak membenci kita. Ujian yang diberikan Tuhan, besar atau kecil, adalah cara Tuhan untuk meningkatkan nilai kita di mata Tuhan. Allah tidak memberi kita cobaan yang tidak bisa kita atasi. Bersabarlah disetiap cobaan yang Allah berikan kepada kita. Termasuk dalam kategori

Deklaratif. Pernyataan yang dibuat mengacu pada realitas saat itu. Dengan demikian, kita sering bertemu dengan umat Islam dalam kehidupan kita sehari-hari. Rubrik ini mengajarkan ketundukan kepada Allah dan ketundukan kepada Allah. Allah tidak memberikan cobaan di luar batas kemampuan hamba-Nya, agar seseorang dapat bertahan dari cobaan yang ditetapkan Allah.

D. KESIMPULAN

Dari temuan kami, kami dapat menyimpulkan bahwa keterangan akun Instagram @Sandiuno menarik, kuat, jelas, dan bermakna. Hasil penelitian yang terungkap adalah Bentuk tuturan paling memikat yang dicantumkan dalam judul akun @Sandiuno adalah jumlahnya mencapai 11 tanggal. Notifikasi fitur suara minimal dapat ditemukan di header akun @Sandiuno Anda dan akan dikirimkan dalam 2 hari. Penjelasan di atas, banyaknya informasi yang diperoleh dari caption akun Instagram @Sandiuno menunjukkan bahwa akun @Sandiuno yang digunakan oleh peneliti dalam penelitian ini menyajikan citraan linguistik yang ekspresif dan menarik. Aku disini.

E. DAFTAR PUSTAKA

- Fitriah, F., dan Fitriani, S. S. (2017). *Analisis Tindak Tutur dalam Novel Marwah di Ujung Bara Karya R. H. Fitriadi*. Jurnal Master Bahasa. Vol 5 No 1 PP 51-62
- Frاندika, E. dan Idawati. (2020). *Tindak Tutur Ilokusi dalam Film Pendek "Tilik (2018)"*. Pena Literasi. Vol 3 No 2 PP 61-70
- Leech, G. 1993. Prinsip-Prinsip Pragmatik. Jakarta: Penerbit Universitas Indonesia (UI-PRESS).
- Olagunju, S. (2016). Pragmatic functions in 2010 world cup football matches in selected print media in nigeria. Nigeria: An International Peer review Journal. Vol. 23.